

MARCO DE REFERENCIA

1.1 Antecedentes históricos del municipio

El origen del nombre de "Tatumbla" se supone que es de la tribu Lenca Y en mexicano significa abundancia de gallinas, y esto basándose en la geografía de Velasco ya que no se encuentran documentos que especifiquen el origen de los pobladores del pueblo de Tatumbla. Mexicano es una mezcla Náhuatl y Lenca; para referirnos específicamente al municipio de Tatumbla diremos que según el primer anuario estadístico de Antonio R. Vallejo, Volumen I BINAH, el pueblo de Tatumbla ya existía en 1684.

En la etapa colonial para la fecha del 28 de septiembre 1608, el rey Felipe III, confirmó el establecimiento de la Alcaldía mayor dado en Villa Castin; esta real cedula estableció que la Real Previsión de la Audiencia de Guatemala el 31 de octubre de 1580, designo que pertenecieran a la Alcaldía Mayor de los pueblos de Ula, Joxana, Tatumbla, Legaren, curaren, Reitoca, Lepaterique, Tegucigalpa, Comayagua de los indios (Comayagüela), Tamara, Agalteca, Liquitimaya, Tapale, Guarabuqui, Aguaterique, Orica, Guaymaca, Apapaso, Pasquina, Caperique, Ticla, Lacterique, Guasupuran, La Villa de Choluteca con los pueblos de su jurisdicción.

Tatumbla era un pueblo de indios dado en encomienda, el cual no pertenecía a su Majestad sino pertenecía a personas particulares como ser: El señor Diego de Fúnez que tenía 60 tributarios y el señor Urban Turcios con 12 tributarios. – se supone que los primeros habitantes españoles de Tatumbla fueron los de providencia, mandando a depositar los tres hijos de Diego de Vargas y ordenando a este y su mujer que se avecindara en Tatumbla, Tegucigalpa, 11 de enero 1680.

Del aspecto socio-económico puede decirse que va relacionado con el de Tegucigalpa, que se dedicaban a la extracción de minerales, principalmente oro y plata; debido al auge de la minería en el Municipio de Tatumbla, fue necesario incentivar y desarrollar otras actividades como ser la agricultura y la ganadería, tomando mayor importancia la agricultura; aunque no fue una agricultura de explotación si no de subsistencia.

El 20 de Octubre de 1894, el entonces presidente provisional de la Republica de Honduras don Policarpo Bonilla nombro una comisión encabezada por el Agrimensor titulado Don J. Francisco Sanchez, para que se llevara a cabo la medición de los terrenos del pueblo de Tatumbla con las siguientes medidas, "P.4, 67 caballería de tierra y 20.319 y 5/8 varas cuadradas de otra". Estos títulos están guardados en la Alcaldía Municipal de Tatumbla y dichas medidas no han cambiado en la actualidad.

Antiguamente el transporte era a pie porque lo único que existía eran caminos de herradura y no fue sino hasta el año 1943, con la administración del General Carias, que se construyó una carretera que pasaba por la comunidad de Gámez y por la que hoy se conoce como Nueva Tatumbla; con la administración General Melgar, se construyó la carretera de tierra que da al desvío de Munuare y ya en el 2008, fue pavimentada durante la administración del Alcalde Municipal Leónidas Enamorado.

Ya que no se encuentra documentos que especifiquen el origen de los pobladores del pueblo de Tatumbla. Mexicano es una mezcla de Náhuatl y Lenca; para referirnos específicamente al Municipio de Tatumbla diremos que según el primer anuario estadístico de Antonio R. Vallejo, Volumen I BINAH, el pueblo de Tatumbla ya existía en 1984.

67 caballerías de tierra y 20.319 y 5/8 varas cuadradas de otra". Estos títulos están todos en la Alcaldía Municipal de Tatumbla y dichas medidas no han cambiado totalidad.

El transporte era a pie por que lo único que existía eran caminos de tierra y no fue sino hasta el año 1943 con la administración del General Carias construyo una carretera que pasaba por la comunidad de Gámez y por la que hoy se conoce como nueva Tatumbla; con la administración del general Melgar se construyó la carretera de tierra que da al servicio de y tierra que da al desvío de Munuare y ya en el 2008 fue entrada durante la administración del Alcalde Municipal Leónidas Enamorado.

» **Costumbres**

- ° Aseo diario de las viviendas
- ° Celebrar cumpleaños
- ° Reunión en la familia las fechas especiales como navidad, día de la madre, año Nuevo
- ° Tomar café por la mañana y por la tarde
- ° Los jóvenes se reúnen por las tardes en las casas para conversar
- ° Acompañar a familiares a los novenarios

» **Tradiciones**

- ° Celebración de la feria en honor a la virgen Inmaculada Concepción del 8-12 de Diciembre.
- ° Festival de la Gallina en honor al nombre en origen Lenca de Tatumbla, se celebra De 7-12 de Septiembre la cual estos últimos años se modificó para la primera Semana de julio.
- ° Celebración de las fiestas patrias con incineración de la Bandera Nacional el 1 de Septiembre y el 15 de septiembre se llevan a cabo los desfiles la participación de Escuelas, kínder e instituto.

- ° El 28 de septiembre se celebra el desfile de antorchas por el Instituto Técnico Tatumbla y la escuela de Linaca José Trinidad Reyes.
- ° Celebración del día del niño 10 de septiembre.
- ° Culminación de fiestas cívicas el 12 de octubre con alborada, izada de la Bandera Nacional y entrega de reconocimientos a las instituciones involucradas en el comité Cívico (Iglesias, Corporación municipal, Dirección municipal de educación, sociedad Civil, centros educativos y maestros.
- ° A partir del año 2012 el 22 de abril se celebra de forma oficial el día mundial de la Tierra.
- ° Visitar sus difuntos el 2 de noviembre de cada año, que es el día de muertos para Llevarles coronas o flores.

» **Gastronomía actual**

- ° Sopa de gallina
- ° Sopa de mondongo
- ° Pirruz(arroz de maíz con carne de gallina)
- ° Nacatamales
- ° Rosquillas en miel
- ° Torrejas
- ° Ciruelas en miel
- ° Totoposte
- ° Tamalitos de cambray
- ° Tamalitos de pisque
- ° Dulce de leche
- ° Montuca
- ° Ayote en miel
- ° Chiberro
- ° Tamalitos, tortilla, y fritas de elote
- ° Atol de elote
- ° Cususa
- ° Ponche de frutas
- ° Rompopo
- ° Cuajada
- ° Requesón

1.2 Ubicación grafica

El municipio de Tatumbla se caracteriza por ser de vocación forestal, el estado ha prestado atención al bosque y procurando formar ciudadanos locales entre otros para la prevención y manejo de personal de incendios forestales en el bosque de pino. La vegetación predominante del dosel superior en la sucesión florística del municipio es el bosque de coníferas compuesta principalmente por pinos máximo, esta vegetación se asocia con especies como gramíneas, en áreas donde hay cursos

de agua permanente ambas riberas es común encontrar vegetación de hoja ancha o latifoliadas, en el mapa a continuación se pueden observar los límites del municipio, sus aldeas y caseríos.



ALCALDIA MUNICIPAL
ALCALDE
0825
FRANCISCO MORAZAN
Alcalde Municipal Tatumbula